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A LA DÉCOUVERTE DE 

NOTRE NOUVEAU PRINCIPAL  

Questions-Réponses pour tout savoir sur M 
Nicolas PELLEGRINI! 

- TE’AO HOU O TE FENUA ENATA : Bonjour, 
pouvez-vous vous présenter s’il vous plait? 

- M. LE PRINCIPAL : Je m’appelle Nicolas 
PELLEGRINI, j’ai 51 ans. Je suis chef 
d’établissement depuis 17 ans. Ma précédente 
affectation était dans un établissement à Nîmes, 
au sud de la Métropole. 

- Qu’est-ce qui vous a donné envie de venir aux 
Marquises? 

- C’est l’envie de changer de lieu et de découvrir ce 
pays qui est très beau. 

- Est-ce que vous aimez les Marquises? 
- Je commence à les apprécier parce que 

je les connais très peu. C’est très grand 
et c’est compliqué à découvrir. Je pense 
que je vais les apprécier beaucoup. 

- Qu’est-ce qui vous a le plus surpris ou 
étonné ici? 

- Les horaires. On se couche tôt et on se 
lève tôt. 

- Qu’avez-vous fait en 1er ici (à part 
emménager)? 

- Je suis venu travailler. 
- Qu’aimez-vous manger ici? 
- Le poisson cru au citron 
- Vous sentez-vous bien dans ce collège? 
- Oui, les personnels sont très bien et les élèves 

sont sympathiques et agréables, donc je me sens 
bien. 

- Est-ce que les élèves vous écoutent? Nous ne 
sommes pas trop têtus avec vous? 

- Je l’espère et ils ont tout intérêt. 
- Vous savez combien de temps vous resterez? 
- 4 ans. 
- Serez-vous sévère avec nous? 
- Oui, quand c’est justifié, je serai très sévère. 
- Quelles seront les sanctions pour les élèves 

perturbateurs? 
- Celles qui sont prévues par le Règlement Intérieur. 

Je ne sanctionne pas au-delà de cela. 
- Que pensez-vous de l’internat? 
- Il a besoin d’être rénové. Ça reste correct, 

convenable, mais ça doit évoluer dans le bon sens 
et ça évoluera dans le bon sens quand on aura un 
nouveau bâtiment. 

- Quels sont vos projets pour l’année?  
-Pour l’avenir, c’est avoir un nouvel 
internat. C’est avoir des élèves qui 
réussissent bien, qui réussissent encore 
mieux au Brevet, au bac. Mon projet est 
que tout fonctionne bien, que les élèves 
viennent au collège-lycée avec le sourire 
et pour travailler. 
-Y’aura-t-il le Heiva Taure’a? des 
sorties pédagogiques? des sorties 
scolaires? 
-Je ne sais pas encore. Il faut trouver 
les financements. Mais pourquoi pas? 

   Oui, il y aura des sorties pédagogiques et la fête 
de l’établissement, bien sûr. 
- Est-ce que vous travaillez aussi le week-end? 
- Rarement. Cela m’arrive, selon les urgences. 
- Que faîtes-vous de votre temps libre? 
- Je marche et je vais me baigner. 
- Aimez-vous votre métier? 
- Oui  

EDITO 
Kaoha nui tout le monde 
C’est avec joie que nous vous présentons le 1er numéro 
de TE’AO HOU O TE FENUA ENATA! Nous 
remercions notre nouveau Principal pour sa confiance. 
Nous remercions aussi nos généreux sponsors : Joyce 
du magasin CAMILLE, Christian de la Quincaillerie 
DUHAL et Jean du magasin NAIKI. RDV dans les 
prochains numéros pour admirer vos publicités! 
Nous espérons que vos vacances se sont bien passées, 
mais c’est fini =( ! Ce n’est pas grave! On retrouve tous 
nos amis et nos professeurs préférés!!!  
C’est reparti pour une nouvelle année où on va bien se 
remplir le cerveau^^! 
Bonne année scolaire à tous et bonne lecture de notre 

journal!!!                    Leonnora et Hauani 

Te’ao hou o te Fenua Enata  - Les Nouvelles des îles 
Marquises - Numéro 01 – Aout/Septembre 2019 – 
Journal scolaire gratuit – Collège/Lycée d’Atuona – BP 
33, 98741 HIVA OA - 200 exemplaires papier et en ligne 
(format pdf) sur le site du collège, sur son portail 
documentaire et sur sa page Facebook - Directeur de 
publication : Monsieur PELLEGRINI Nicolas - Rédactrice 
en chef : Mademoiselle SICHOIX Léonnora -  Rédacteur 
en chef : Monsieur SCALLAMERA Hauani - L’équipe de 
TE’AO HOU : Chloé 4ème, Heitapu 4ème, Ileana 4ème, 
Lanihei 4ème, Lennick 5èmeB, Ronald 4ème, Rose-Blanche 
4ème, Saryna 4ème, Tainui 4ème, Teikihautini 4ème, Tevaiarii 
5èmeB, Vaea 4ème - Photos de : Hereiti, Mme Ani, M. 
Emile, M. le Principal (mille mercis à eux) et de l’équipe - 
Merci beaucoup à Mme Diane, Mme Myléna, Mme 
Raihau, Mme Judith, M. Emile, M. Teiki et Mme 
Anne pour leur aide précieuse.



- Comment devient-on principal ou proviseur? 
- On passe un concours. J’étais professeur, puis j’ai 

passé un concours. 
- Pouvez-vous nous raconter une journée-type? 
- C’est déjà regarder tous les mails. Nous recevons 

beaucoup de messages, du Ministère, du Vice-
Rectorat, Il faut donc les lire, y répondre, voir si 
on répond aux attentes du Ministère.  Puis, c’est 
passer dans les couloirs, aller voir si tout se passe 
bien, aller voir les professeurs, le CPE… Il n’y a pas 
vraiment de journée-type… Ce qui est important,  
c’est être présent et écouter les demandes des 
personnels, des professeurs, des élèves et essayer 
de satisfaire tout le monde.  

- Quelles langues parlez-vous? 
- Le français, pas plus. Le marquisien a l’air 

compliqué. 
- Collégien, vous vouliez faire quel métier? 
- Professeur 

- Avez-vous déjà été collé et combien de fois? 
- Non, je n’ai jamais été collé. 
- Quelle était votre matière préférée au collège? 
- Mathématiques 
- Quel est votre meilleur souvenir du collège? 
- On était parti en Espagne, dans la région de 

Barcelone, en 3è 
- Et le pire souvenir? 
- Je n’ai pas de pire souvenir du collège 
- Quel est votre livre préféré? 
- ‘Les travailleurs de la mer’ de Victor Hugo 
- Quel est votre plat préféré? 
- Des côtelettes d’agneau grillées 
- Quelle est votre devise? 
- C’est en travaillant qu’on réussit 
- Avez-vous un message pour nos lecteurs? 
- Je souhaite aux élèves une bonne année scolaire. 

Je leur rappelle qu’ils sont là pour travailler. Les 
personnels 
sont tous là 
pour votre 
réussite. On 
est là pour 
vous. Je suis là 
pour vous. 

- Merci beaucoup Monsieur le Principal! 

 

Lundi 19 aout, tout le collège était 
rassemblé à la salle beige. Les 
personnels se sont tous présentés aux 

élèves et parents 
présents. Puis, le 
Principal et les 
professeurs 
principaux des 6èmes et 2ndes ont 
couronné les nouveaux élèves pour les 
accueillir au collège.  

 

Monsieur le Principal est allé rencontrer nos collégiens qui suivent leur 
6è à Fatu-Hiva (mardi 27 août) et à Tahuata (jeudi 5 septembre).  
 



LA RENTREE VUE PAR … 
Elles sont en 5è et c’est leur première année dans 
notre collège. 

L’an dernier, nous étions 7 élèves (2 filles et 5 
garçons) de 6è dans la classe de cycle 3 à Vaitahu. Il 
y avait des CM1, CM2 et 6è dans la classe de Mme 
Gisèle et Mme Hana. 
Dans l’école, il y a 2 autres classes : une STP/SP/
SM/SG avec Mme Valérie et une CP/CE1/CE2 avec M 
Félix. 
J’ai aimé faire ma 6è là-bas, dans mon île, près de 
mes parents. Mme Gisèle faisait toutes les matières 
sauf les mathématiques et les arts plastiques. C’était 
Mme Hana qui nous les apprenait. 
Dans l’année, nous sommes venus 2 fois en stage 
d’immersion, on a suivi les cours dans la classe de 6è 
du collège. C’était différent, on changeait toujours 
de salles et il y avait beaucoup d’élèves. On a bien 
aimé la cantine et l’internat. 
Cette rentrée, j’étais bien. Je me suis habituée à 
être loin de mes parents, grâce aux stages 

d’immersion. Je trouve que le collège est bien et je 
suis contente d’être ici. Heilani, 5B 

Nous étions en 6è à Hanavave, l’année dernière. Dans 
la classe de M Vincent Pierre-Henri, nous étions 11 
6è et 3 CM2. Maintenant, nous sommes à Atuona. 
C’est bien parce qu’on change de professeur. On aime 
bien l’internat, l’AS, les mercredi et vendredi après-
midi. Le samedi, on va à la mer. Nous aimons être à 
l’internat parce qu’il y a la cantine (les repas sont 
très bons) et on peut jouer au Vini ou jouer entre 
filles. Le 
dimanche, on 
sort des fois, 
sinon, on joue au 
foot ou au volley. 
Nous sommes 
heureuses d’être 
venues au collège 
d’Atuona.     
Wendy et Alexia, 
5A  

Après avoir passé de bonnes vacances à Ua Pou, je suis contente de reprendre l’école et poursuivre mes études, 
surtout que c’est ma dernière année de bac pro. C’est la dernière ligne droite : FOCUS BAC!!! Je veux en 
profiter pour écouter les professeurs, surtout leurs conseils. Je voudrais bien que ma classe se réveille pour 
cette dernière année, que l’on ait 100% de réussite au bac! Faut pas attendre la dernière minute pour bosser les 

gars, on y go quoi! Il faut aller le plus haut possible tant que 
l’on peut et si possible avoir des mentions au bac. Bonne 
année scolaire, je vous souhaite à tous de réussir! Au boulot 
tout le monde!        Mavetss Ceci Cela 

COURS DE COUTURE 
Tous les mercredi et vendredi après-midi, nos internes ont 
la chance de pouvoir suivre des cours de couture avec 
Thérèse TAATA. Elle a prévu de leur apprendre à réaliser 
des nappes, des sacs et des rideaux pour les salles du 
collège! Nous vous tiendrons au courant de l’avancée de 
leurs créations! 

COUP DE TETE, COUP DE CŒUR 
Certains élèves se pensent plus forts, plus intelligents que les profs. Ils leur tiennent tête, se croyant malins 
alors qu’ils ne se rendent pas compte du travail que les profs font pour nous. Ils nous apprennent des choses de 
la vie qui nous serviront plus tard . Au lieu de les embêter, nous devrions plus les remercier d'être là pour nous 
apprendre toutes ces choses et surtout de nous supporter.          MYSTERIOUS Princess 

LETTRE AUX BOUDEURS: 
ARRETEZ DE BOUDER!!!! Cela ne sert à rien! A part à nous énerver parce qu’on ne sait pas pourquoi vous boudez! 
On ne sait pas ce que l’on a fait ou pas fait… alors, au lieu de bouder, parlez-nous et on s’expliquera!!! Merci 
d’avance!!!  MYSTERIOUS Princess 

CETTE RUBRIQUE EST LA VOTRE : UN PETIT COUP DE BLUES OU UNE GRANDE JOIE? 
VOUS POUVEZ LES PARTAGER! 



SEMAINE D’INTÉGRATION DES SECONDES 
Dans le cadre de la semaine d’intégration, la classe de seconde baccalauréat professionnel gestion 
administration a entamé une série de visites d’entreprises afin de permettre aux élèves d’identifier les 
acteurs économiques locaux.  

 

Lundi 26 aout, Présentation du fonctionnement de la CODIM  
A notre arrivée à 9H10 la directrice générale des services Madame 
KUCHINKE Mareva et son personnel nous ont accueillis 
chaleureusement. Une présentation précise du rôle de la CODIM et de 
son fonctionnement a été faite par Mareva. A l’issue de de cette 
présentation, un échange a eu lieu entre les élèves, les enseignants et 
Madame KUCHINKE.  

Visite de deux anciennes 
élèves du lycée avec un 
statut de « Patenté ou auto-entrepreneur»  : Au retour de la 
CODIM la classe est allée à la rencontre d’Anais TINIRAU et Cindy 
KEKELA deux anciennes élèves de la filière GA qui ont obtenu le Bac 
pro et qui se sont lancé dans l’entreprenariat. Le retour d’expérience 
de Cindy et d’Anais a été particulièrement enrichissant pour notre 
nouvelle promo.  

Visite du centre de 
carénage : En début d’après-midi, nous avons été accueillis par le 
porteur de projet Monsieur Vincent ROCHE et son épouse pour 
découvrir leur entreprise. Une présentation sur la capacité de 
stockage et sur la logistique pour sortir et mettre à l’eau des 

bateaux. Ensuite Vincent 
nous a ouvert les portes 
de son magasin 
d’accastillage disposant 
d’un logiciel de caisse 
fort intéressant pour nos 
élèves. Enfin nous avons terminé la visite par l’atelier de couture à voile 
où les élèves ont été étonnés par l’agencement des lieux  

Mercredi 28 aout,  
Accueil par l’administrateur territorial : La classe s’est présentée aux 
alentours de 10h00 à la circonscription administrative des îles Marquises sud 
où le Tavana hau, Monsieur FREBAULT Moerani nous a reçus d’une manière 
très conviviale et ouverte.  



Présentation de l’organisme : Un premier portrait a été dressé sur les 
compétences et le rôle de cette administration. Dans un second temps le 
Tavana hau s’est attaché à présenter les possibilités de recrutement de 
stagiaires et leurs missions durant cette période.  

Présentation du service social et du service de l’urbanisme  : Après 
l’intervention du Tavana hau deux agents administratifs ont pris le relais 

pour présenter leur service. La première intervenante a été Madame TEATIU Heiana représentant la direction 
des solidarités, de la famille et de l’égalité. 
Elle nous a présenté le rôle majeure de la 
DSFE dans l’aide aux familles. Dans un 
second temps, Monsieur MENDIOLA Jean-
Jacques du service de l’urbanisme nous a 
dressé rapidement les enjeux stratégiques 
et l’utilité de disposer d’une telle structure 
aux Marquises.             M. RAUZY 

VIVE LE SPORT! 

- TE’AO HOU O TE FENUA ENATA : Bonjour 
Monsieur, pouvez-vous nous présenter l’AS, s’il 
vous plait ? 

- L’AS, c’est l’Association Sportive du collège. Elle 
s’adresse à tous les élèves du collège. Le but est 
de pratiquer une activité libre. On y pratique du 
va’a, du futsal, du volley, du tennis de table et du 
badminton. 

- Quel est le programme de l’année, s’il vous 
plait ? 
- Pour les grandes compétitions, on a le futsal en 
octobre, contre le collège Saint Anne, le cross inter-
district, le cross CSSU à Tahiti, les JSIM qui 
devraient avoir lieu à Nuku Hiva et la Eimeo à 
Moorea. 

- Est-ce que c’est dur de tout organiser ? 
- La mise en place des évènements, il faut la préparer 
en avance. Par exemple, Marche pour ta santé, qui 
aura lieu le 20 novembre, il faut déjà commencer à 
organiser les évènements. 
- Est-ce que les élèves écoutent ? Sont-ils 

difficiles ? 
- Logiquement, les élèves sont plus faciles. A l’AS, 

ils sont volontaires pour y participer, donc en 
général, ça se passe plutôt bien. 

- Est-ce que les élèves sont déjà sélectionnés 
pour aller à la EIMEO ? 

- On n’a pas encore sélectionné le groupe. L’an 
dernier, ils étaient 14 à y aller. Pour l’instant l’AS 
va’a est ouvert à tous. On fera la sélection du 
groupe plus tard dans l’année. 

- Quel est le rôle du vice-président de l’AS 
(Taua) ? 

- Il a un droit de regard sur l’AS, s’assurer que tout 
est organisé correctement, qu’on respecte bien 
toutes les différentes règles. On peut aussi le 
solliciter pour passer des informations, pour 
s'occuper des élèves. Il a un rôle de superviseur. 

- Pourrait-on faire d’autres sport (basket, VTT, 
surf, boxe, hand-ball, squash) ? 

-On pourrait mettre en place d’autres activités si 
on a les installations. Par exemple, on pourrait 
mettre en place le basket et le hand-ball. Mais 
pour le surf, on n’a pas forcément le spot adéquat, 
ce n’est pas régulier par rapport à la houle et au 
niveau des conditions. Pour le squash, il faudrait un 
lieu et le matériel . 
-Pourquoi le va’a est prévu du début à la fin de 
l’année ? 

- La Eimeo est prévue en avril, presque à la fin de 
l’année, donc il faut s’y entrainer. On a de la 
chance de pouvoir pratiquer le va’a toute l’année 
dans la baie de Taahuku qui est sécurisée. Le 
futsal et le volley, on est obligé de tourner par 
rapport aux installations et aux compétitions. 

- Le programme de l’AS : 
Journée du sport scolaire 11 septembre 2019 
CROSS de l’établissement 02 octobre 2019 
Marche pour ta santé 20 novembre 2019 
CROSS CSSU 03 décembre 2019 



JSIM 22 au 26 mars 2020 
Eimeo va’a 17 et 18 avril 2020 
Maintenant, nous aimerions mieux vous connaître : 
- Pouvez-vous vous présenter, s’il vous plait ?  
- Je suis M. ARGOUARCH Anthony, je suis arrivé 

l’an dernier, donc c’est ma deuxième année ici. 
Avant, j’étais professeur dans la région de Nice et 
auparavant, j’étais 5 ans en Guyane. Je suis 
originaire de Bretagne. 

- Qu’est ce qui vous a donné envie de venir aux 
Marquises ? 

- J’ai été professeur d’EPS en Guyane et quand je 
suis rentré en Métropole, j’ai voulu découvrir une 
autre région, une autre culture, d’autres élèves. 
J’ai toujours été intéressé par la culture 
polynésienne, donc c’est une super découverte. 

- Qu’est-ce qui vous a le plus étonné ou surpris 
ici ? 

- L’éloignement d’abord. On a une image d’îles 
proches avec des lagons et les Marquises, c’est 
très éloigné. La géographie, les îles sont encore 
bien préservées. Les élèves qui parlent marquisien, 
les tatouages, les tiki, la culture marquisienne est 
très forte.   Ça m’a impressionné de voir toutes 
ces traditions, les 
colliers de fleurs, 
l’accueil. 

- Vous êtes bien 
ici ? 

- Oui, je suis bien. 
C’est ma 2è année 
et j’ai envie de 
rester 4 ans. 

- Quand vous étiez au collège, vous étiez bon 
élève ? 

- J’étais un élève correct, je n’étais pas un élève 
parfait. 

- Et quel métier vouliez-vous faire à l’époque (au 
collège) ? 

- Je voulais déjà faire quelque chose en rapport 
avec le sport, je suis allé en sport-études de hand 
et la voie logique a été d’entrer en Fac de sport. 

- Avez-vous déjà été collé? 

- Je n’ai jamais été collé de ma vie. C’est une grande 
fierté. 

- Quel est votre sport préféré ? 
- Le hand-ball 
- Quel est votre sportif préféré ? 
- Nikola Karabatic ou Luc Abalo 
- Quel est votre plat préféré ? 
- Poisson cru lait de coco ou pieuvre au lait de coco 
- Quel est votre dessert favori ? 

-Tarte aux fraises 
-Quel est votre film 
favori? 
-Into the wild de Sean 
Penn 
-Auriez-vous un 
message pour nos 
lecteurs ? 
-Pratiquez tous du 
sport! Qu’on gagne le 

plus de compétitions possibles.  
- Quelle est votre devise ? 
- Fais ce que tu peux, mais fais le bien 
- Merci beaucoup M ARGOUARCH! 

NON AU HARCELEMENT! 
Jeudi 29 août, Monsieur Sébastien, notre CPE est intervenu dans une classe. Apres, avoir visionné une 
petite vidéo, il s’est adressé aux élèves :  
« Votre professeur principal a été dépositaire de 
témoignages de camarades. Je voudrais faire part de 
mon soutien aux élèves qui ont eu le courage de 
témoigner, d’expliquer à un adulte du collège que ce 
qui se passait dans leur vie n’était pas supportable, 
n’était pas admissible. Ces élèves ont très bien fait 
et ils n’ont pas à se sentir coupable d’avoir fait cette 
démarche-là. Ce sont des victimes. Les autres, ce 
sont les auteurs des faits qui leur sont reprochés, ce 
sont des agresseurs. Pourquoi j’emploie ce mot-là? 
C’est un mot fort, mais c’est bien ce que la victime 

vit dans son intimité, c’est une agression. Les auteurs 
ont sûrement voulu s’amuser, mais il y a une limite à 
l’amusement, cela ne peut pas se faire au dépens de 
l’autre, qui n’a pas du apprécier. Et cela est 
répréhensible et puni par la loi. 
Pourquoi d’après vous? Qu’est-ce qui serait interdit? 
Qu’auraient-ils fait de mal? Le corps, c’est l’intimité 
de la personne. Et chacun d’entre vous a le droit 
d’exiger le respect de sa personne. Et les autres 
aussi peuvent exiger le respect de leur personne. On 
ne peut pas grandir, on ne peut pas apprendre, ni 



être bien dans sa vie si on est victime de ce qu’on a 
vu dans la vidéo. Cela peut paraître banal, mais il y a 
de fortes conséquences, puisque cette jeune fille a 
fini par faire une dépression et a quitté l’école. Elle 
se sentait tellement mal, elle ne voulait plus 
supporter ses agresseurs. Elle n’a pas eu le courage 
d’aller voir un adulte. 
Cette démarche, 
pourtant, est 
essentielle. 
Les agresseurs auront 
des sanctions 
disciplinaires (pas de 
simples punitions) et j’ai 
appelé les familles. Cela 
peut aller plus loin aussi. Les élèves agressés, 
accompagnés de leurs parents, peuvent porter 
plainte à la gendarmerie. Là, cela prendrait une autre 
dimension.Heureusement que votre professeur 
principal a été mis au courant très rapidement, parce 
que si les agissements avaient continué dans le 
temps, cela aurait été du harcèlement. C’est embêter 
quelqu’un plusieurs fois, cela est interdit par la loi et 
on en répond devant un Juge. Si cela avait été le cas, 
Monsieur PELLEGRINI et moi-même, nous serions les 
premiers à accompagner les victimes et leurs 
parents. C’est très grave. C’est pourquoi j’interviens 
dans votre classe aujourd’hui, pour que vous puissiez 
vivre ensemble, que vous vous sentiez bien tous 
ensemble, que vous puissiez bien étudier, que vous ne 
soyez pas embêtés. 

Notre devoir, c’est de vous placer dans les meilleures 
conditions d’études et de vie. Et les élèves qui se 
comportent mal seront sanctionnés. Et selon la 
gravité, cela peut aller jusqu’à la gendarmerie et le 
tribunal. 
Le corps, c’est ce qu’il y a de plus précieux, c’est 

votre enveloppe extérieure. 
Personne n’a le droit d’y 
toucher sans votre 
consentement. 
Si on vous embête, il faut en 
parler! A vos parents ou à un 
adulte en qui vous avez 
confiance. Il ne faut pas avoir 
peur de vos agresseurs, ce 

sont eux qui doivent avoir peur. Nous pouvons aussi 
faire des signalements aux services sociaux et à 
notre hiérarchie à Tahiti, et cela peut déboucher sur 
un signalement au procureur. La loi s’applique partout, 
aux Marquises aussi. 
Comment pourrait-on qualifier ces gestes? Ce sont 
des gestes violents. Elles n’ont pas été frappés, il n’y 
a pas eu de coups. Mais la violence peut prendre 
plusieurs formes. Ici, c’est une violence symbolique. 
Elles n’ont pas eu mal physiquement, mais elles ont eu 
mal moralement, psychologiquement. C’est une 
violence encore plus forte que la violence physique. 
On guérit des coups, mais on a mal plus longtemps 
avec des douleurs morales et psychologiques. Donc, 
ne restez pas seuls et isolés, parlez, confiez-vous à 
quelqu’un, à un adulte en qui vous avez confiance! 
Merci de votre attention. » 

DE L’ART GRACE AU RECYCLAGE! 
Vendredi 29 aout, nous, la classe de 5A, nous sommes allés à Taaoa avec Mme TEIKITEETINI. Nous avons 
nettoyé la plage et récupéré des micro-plastiques pour faire des mosaïques en Arts Plastiques. Les gros déchets 
ramassés, nous les avons mis dans le camion poubelle de la Mairie. Il y avait énormément de déchets!!! Et des 
méduses aussi. Il faudrait vraiment arrêter de jeter des saletés dans la Nature!!!  Karl 5A 

LES FETES DE JUILLET 

Le 14 juillet 2019 , c'était le défilé de la Fête Nationale à Atuona. Il y a d’abord eu l’équipe foot de de David 
MOKE et de Cécile FRANÇOIS, puis le RSMA, la danse de Orihau iki et les chevaux. Il y avait beaucoup de jeux : 
tir à la corde, jeu en fermant les yeux, les porteurs de fruits, le coprah, les jeux des 5 sens… A Taaoa, l’élection 
des mini-miss et mini-mister s’est déroulée le 13 juillet. La semaine d’après, c’était les miss mama; puis, les 
hommes déguisés en femmes. Le 30, le concours de pêche était organisé. C’était de super fêtes.                       
Vaea, Heitapu et Chloé, 4è 
Le grand concours du Rare a eu lieu à Tahuata le 9 aout. Il s’est déroulé à Vaitahu, entre les 4 vallées : 
Motopu, Vaitahu, Hapatoni et Hanatetena. Motopu et Hanatetena ont dansé le 09 Août et Vaitahu et Hapatoni le 
10 Août. A la fin des danses, le jury a délibéré. Le maire de Tahuata, Félix Barsinas,  a proclamé les vainqueurs : 
Vaitahu a eu le 1er prix! Le thème de la danse était l’environnement (Te ao atakua). Le vainqueur doit apprendre 
une danse aux trois autres vallées pour partir au Festival des îles Marquises qui se déroulera à Ua Pou les 14, 15 ,
16 et 17 décembre 2019. Les soirs de Rare, il y avait beaucoup d’ambiance et beaucoup de joie.                       
Ronald, Rose-Blanche et Saryna, 4è 



LES 3è REFLECHISSENT A LEUR AVENIR 
Le 29 aout, nous avons eu une 
heure au CDI avec notre nouvelle 
infirmière, Mme Agnès et Mme 
Fara, sur notre vie en 
communauté. 
Nous nous sommes mis en rond. 

Madame Agnès nous a posé une 
question : comment faire pour 
que son intervention se déroule 
bien? De quoi avons-nous besoin? 
Nous avons répondu : RESPECT, 
CALME, ECOUTE, PAS DE 
MOQUERIE et  ETRE A L’AISE. 

Puis, elle nous a demandé de nous 
présenter chacun à notre tour et 
de dire ce que l’on aimait faire. 
Au fur et à mesure, Madame 
Agnès précisait les qualités que 
nous avions chacun, selon ce que 
l’on aimait faire. C’était bien. 
Ensuite, elle nous a donné à 
chacun une corde élastique. Nous 
devions la lancer à quelqu’un en 
disant son prénom et ce qu’il 
aimait. Ce jeu n’a pas réussi car 
certains avaient lâché leur corde, 
quel dommage! 
Puis madame Agnès a fait 
circuler une règle avec des 
smileys qui allaient du très 
souriant au très triste. Elle nous 
a dit de donner notre impression 
sur la séance en montrant notre 
avis avec un smiley. Mais certains 
n’étaient pas sérieux et 
répondaient n’importe quoi. 

La dernière activité a été ma 
préférée : Madame Agnès a pris 
un billet de 5000F. Elle l’a 
chiffonné, piétiné, puis déchiré! 
Nous étions horrifiés! Il y a une 
leçon à tirer de cela : ce billet, 
c’est chacun de nous! Quand nous 
sommes malmenés, chiffonnés, 

piétinés, déchirés par la vie, nous 
gardons notre valeur, toujours la 
même!!! Cette leçon nous servira 
pour toute la vie! Merci 
mesdames pour ces belles leçons!  
Timau TEMOU, 3è 

NOTRE MAIRE SE DEVOILE  
- Bonjour, pouvez-vous vous présenter pour nos 
lecteurs s'il vous plait? 
- Je suis Etienne TEHAAMOANA, je suis Maire 
depuis 2008 et mon bras droit, c’est le Secrétaire 
Général, Jean-François ADAM. Les adjoints aident le 
Maire, ils gèrent la réception du public, mais par 
contre derrière, celui qui décide, c’est le secrétaire 
général : « faut donner, pas donner, on peut engager 
des dépenses, il vérifie les budgets, les règlements,
… » 

- Où êtes-vous né? 
- Je suis né à Puamau. Nous sommes originaires de là-
bas, de la famille Heitaa. Mes grands parents m’ont 
tout de suite adopté et je n’ai pas grandi à Puamau. 
Je suis né à la maison, c’était comme ça à l’époque. 
J’ai grandi à Nuku Hiva et à Tahiti. J’ai quitté Hiva 

Oa à 6 ans pour aller à l’école des frères à Nuku 
Hiva, et je suis revenu m’y installer à nouveau à 27 
ans. J’étais revenu en vacances bien sûr avant. 
- Quelle est votre parcours professionnel? 
- Je suis de formation génie civile, comme Robert 
HEITAA. Nous étions les premiers de cette branche 
qui n’existait pas à l’époque. Nous faisions partie de 
la 1re promotion. 
Avant d’être Maire, j’étais contrôleur aérien à 
Moorea, un peu partout… longtemps à Nuku Hiva. J’ai 
démissionné pour rejoindre ma famille ici. J’ai alors 
travaillé comme agent au Trésor Public. 
- D’où t’es venue l’idée d’être Maire? 
- C’est arrivé comme ça.  Il y avait des amis qui 

voulaient changer un peu. Ce n’était pas une 
vocation. 

- Pouvez-vous nous raconter une de vos journées, 
s'il vous plait? 

- A 4h, c’est parti, j’allume mon ordi pour voir ce 
qu’il y a à faire. A 6h, je vais sur les chantiers… 
Très souvent, on me confond avec les ouvriers. 
Comme j’ai des compétences de menuiserie et de 
construction, j’aime partager mon savoir-faire 
avec tout le monde. 

- Est-ce que c'est dur d'être Maire? 



- Dur oui. Il faut respecter beaucoup d’obligations. 
Elles ne sont pas évidentes à assumer, il y en a 3 
importantes : l’eau potable, les déchets et 
l’assainissement des eaux usées. L’eau potable, 
c’est très dur, il y en a qui gaspille, d’autres 
attachent des chevaux dans les captages, il y a 
beaucoup d’incivisme.  

- Quelle sont les  difficultés que vous avez 
rencontrée en tant que Maire ? 

- Beaucoup de difficultés pour assurer ces 
obligations. Il faut aussi mettre la politique de 
côté pour que tout le monde s’entende et vive bien 
ensemble. 

- Comment dirigez-vous Hiva Oa? 
- Avec mon secrétaire général, c’est lui qui gère 

tout. 
- Quels sont vos projets (à court terme et à long 

terme) pour l’île? 
- Toujours les 3 obligations importantes, il faut 

proposer de l’eau potable dans chaque maison. Il y 
a aussi la sécurité, les routes, les bâtiments 
municipaux, les transports scolaires… 

- Est-ce que vous aimez votre travail de maire? 
- Oui, j’aime servir. Il faut savoir résoudre les 

problèmes , même des problèmes de familles 
parfois. 

- De quoi êtes-vous le plus fier, en tant que 
maire ? 

- Je n’ai jamais été fier. Je suis content quand on 
satisfait une personne. C’est notre quotidien, on 
essaie toujours de satisfaire le plus de monde. 

- Certains élèves internes ne peuvent pas rentrer 
chez eux par manque de transport, pourrait-on 
avoir des trucks de la commune pour rentrer à 
Puamau ou à Hanapaaoa, s’il vous plait ? 

- C’est presque chose faite, cela ne devrait pas 
tarder. 

- Pourrait-on cimenter la route qui mène au 
collège s'il vous plait? 

- Le bétonnage de route, c’est compliqué, il faut que 
la route appartienne à la mairie et ce n’est pas le 
cas. 

- Le prochain festival des Marquises arrive 
bientôt. Quel est le thème de notre 
délégation ? Quand commencent les 
répétitions ?  

- Le thème est ‘Qu’est-ce que la culture peut 
apporter à la préservation de notre 

environnement’. Les entrainements commencent 
après le 13 septembre. 

- Serait-il possible d’accueillir le prochain Salon 
du livre, comme le font Nuku Hiva et Ua Pou ? 

- Bien sûr, il n’y a aucun souci. Nous en avons déjà 
accueilli il y a quelques années.  

- Que faîtes-vous de votre temps libre ? 
- J’ai jamais de temps libre. En général, ce que je 

n’ai pas eu le temps de finir la semaine, je le fais le 
samedi et le dimanche. 

- Quelle est votre passion ? 
- Au début, c’était le sport, le foot. Maintenant, on 

n’a plus le temps de jouer.  
- Quel est votre plat favori? 
- Notre kaikai marquisien. 
- Votre dessert favori? 
- Les fruits d’ici. 
- Votre livre préféré? 

- Lisez, lisez beaucoup! Ça va vous aider! J’aime lire 
la Bible, cela me permet de me ressourcer, de ne 
pas m’énerver, il y a de belles paroles qui aident. 

- Auriez-vous un message pour nos lecteurs (les 
élèves et leurs familles) ? 

- Pour les élèves, respectez vos professeurs, ce 
qu’on vous apprend. Vous n’aurez pas d’autre 
chance, si vous ratez votre scolarité, c’est 
difficile de vivre. N’abandonnez pas vos études. 
Pour les parents, aidez vos enfants, souciez-vous 
d’eux, même si vous ne pouvez pas les aider à faire 
leurs devoirs, il faut suivre leur scolarité. 

- Quelle est votre devise ?  
- « Que personne ne vienne à vous, sans qu’il ne 

reparte plus heureux »                
- Merci beaucoup Monsieur le Maire. 

EXPRIMEZ- VOUS!!! 
Si tu veux écrire des articles, des blagues, des coups de coeurs, partager des expériences, des passions, tu peux 

donner ton papier à un reporter, le déposer au CDI ou nous écrire à teaohouotefenuaenata@gmail.com 
Nous attendons aussi vos avis pour nous perfectionner et répondre à vos attentes, donc n’hésitez pas! Vous aimez? 

Vous n’aimez pas? Que voulez-vous avoir dans nos prochains numéros? Des idées? Des suggestions? 

mailto:teaohouotefenuaenata@gmail.com


DES ARTISTES ENGAGES POUR NOTRE PLANETE 
Depuis quelques mois, des bancs, tables, panneaux surgissent près du magasin Gaubil et tout le long de la 
plage d’Atuona. Ce sont les créations de Hereiti et Naiki. Ils ont accepté de venir nous voir et de 
répondre à nos questions. 

-  Pouvez-vous vous présenter pour nos lecteurs? 
-   Je suis Naiki AUTUCHE, j’ai une entreprise de 
location de voitures et je fabrique des bancs. Je suis 
né à Tahiti et j’ai grandi ici. J’étais à Sainte Anne, 
puis je suis parti au lycée Taaone. J’étais bon élève 
au collège. J’ai eu mon bac STI, puis un BTS 
Négociation relation Client. Au collège, je n’avais pas 
trop d’idée de métier futur. 
-   Je suis Hereiti SEAMAN, je suis professeur de 
yoga, j’ai une petite galerie d’art et je fabrique des 
bancs aussi. Je suis née à Tahiti, je suis de Bora Bora 
et je suis venue vivre ici grâce à Naiki. J’étais à 
l’école à Bora Bora, puis j’ai vécu 6 ans à Hawaii. Je 
n’étais pas très bonne élève au collège, je ne pouvais 
pas rester m’assoir toute la journée. Je ressentais le 
besoin d’aller dans la montagne, à la mer, de bouger, 
de créer et d’explorer. 

-  

Pouvez-vous travailler et en même temps faire 
des bancs? 
-   Oui, on a un espace qui nous permet d’être à la fois 
dans le garage et de garder un oeil sur la porte si un 
client arrive, on a aussi une sonnette. Tous les 2, on 
peut bricoler tout en restant disponible pour 
s’occuper des clients de la location de voiture et de 
la galerie d’art. 
-  Pourquoi faites-vous des bancs? 
-   C’est lui qui a eu l’idée d’en faire. Comme on est 
très souvent à la plage, pour le surf ou juste 

regarder la Nature, et il pensé en faire car il n’y 
avait aucun endroit pour s’assoir, donc on s’asseyait 
sur les cailloux, sur les troncs. Un jour, on est allé au 
dépotoir et on a trouvé un banc cassé, mais avec une 
bonne structure. C’était une sorte de balançoire. On 
l’a pris, on l’a retapé et on l’a mis en bord de plage. 
Mais une semaine après, quelqu’un l’a volé, il n’y avait 
plus rien. Après, au lieu de se décourager, on est 
retourné au dépotoir et on a encore récupéré une 
structure qu’on a retapé, mais là, on lui a mis des 
piquets. C’est comme cela qu’on a commencé 
-  Etes-vous bénévoles? 
-   Oui, on fait ça pour que tout le monde puisse 
s’assoir 
-  Est-ce que vous aimeriez être payé? 
-   On n’aimerait pas être rémunéré, on ne veut pas 
gagner de l’argent avec ça; mais on aimerait recevoir 
du matériel, des fonds de pots de peinture, des 
choses comme ça ou, éventuellement, de l’argent de 
la mairie pour acheter des clous, des vis. 
-  Avez-vous le droit de faire ça? 
-   On a l’accord du Maire. Nous on le fait 
bénévolement, pour notre plaisir et le 
plaisir des gens 
-  Quel matériel utilisez-vous? 
-   Du bois, du fer, en fait tout! Tout 
ce qu’on peut trouver, transformer; 
avec de l’imagination, on peut tout 
faire! 
-  Combien de temp cela vous prend 
pour construire un banc? 
-   Cela dépend si c’est un banc simple 
ou plus complexe, si il y a des angles, 
il faut faire des coupes… cela dépend 
aussi de la structure qu’on trouve, si 
elle est en bon ou mauvais état. En 
moyenne, 3,4 ou 5 jours… 
-  Combien coûte un banc en 
moyenne? 
-   On essaie de ne rien acheter pour en faire, on 
récupère tout ce qu’on peut trouver : palettes de 
bois,… Pour le dernier, peut-être 5000F (en tout cas, 
pas plus de 10 000) 
-  C’est vous qui en avez fait à côté du magasin 
Gaubil? 
-   Oui, c’est un frigo que j’ai récupéré au dépotoir. 
J’ai mis du bois par-dessus, mais si tu te penches, tu 
peux encore voir le frigo en-dessous. 
-  Etes-vous fier de ce que vous avez fait? 



-   Bien sûr. 
Quand tu vas 
au magasin, tu 
peux t’assoir. 
Quand tu vas 
à la plage, tu 
peux t’assoir. 

Les gens sont contents, c’est top. On essaie aussi 
d’envoyer des messages par rapport à 
l’environnement ou au bien-être, comme « Don’t 
worry, be happy » ou « protège ta nature » . Le banc 
bleu s’appelle « Hakuna Matata » 
-  Etes-vous content de votre travail? 
-   Oui. On est content quand les gens sont contents. 
Pour les touristes aussi, c’est bien, ils peuvent se 
relaxer, profiter de la plage. Ils se prennent en 
photo et les bancs font le tour du monde. 
-  Comment vous viennent vos idées? 
-  Ça, c’est complexe. On aime l’Art en général, on 
aime les belles choses. On aime aussi fusionner nos 
idées, même si parfois elles sont opposées, elles vont 
bien ensemble. Nos idées viennent de notre passé, de 
nos expériences et de nos goûts. Sinon, Pinterest 
aide aussi, on y trouve énormément d’idées. Tout 
peut nous inspirer, tout ce qu’on voit, ça reste dans 
nos têtes. 
-  Faites-vous des croquis ou faites-vous tout de 
tête? 
-   Tout vient de la tête. Mon papy dit toujours de 

faire un dessin… mais on a 
tendance à plutôt planifier 
les choses au fur et a mesure 
de l’avancée de la 
construction. 
-  Pourriez-vous faire des 
bancs au collège, s’il vous 
plait? 
-   Pourquoi pas? Il faudrait 
que vous nous donniez vos 

idées, pour que les bancs vous ressemblent. Et il faut 
travailler ensemble, que ce soit un travail d’équipe. 
On est ouvert à la proposition. Ou sinon, vous faites 
un banc et on le met à la plage, avec vos noms dessus. 
-  Projetez-vous d’en faire dans d’autres vallées? 
-   Oui, on aimerait en faire ailleurs 
-  Vous n’êtes pas fiu de faire ça pour les autres? 
-   Non, j’aime bien quand les gens sont contents. 
C’est comme quand tu fais du kaikai pour les autres, 
tu es content quand ils ont bien mangé. Quand les 
gens s’assoient sur nos bancs, ils savent que c’est 
nous 2 qui les avons fait. Il faut juste respecter, ne 
pas les abîmer, ne rien jeter par terre. 
-  Est-ce que c’est vous qui avez fait la table? 

-   Oui, nous avons fait la table avec une bobine de 
câble électriques qui allait finir à la poubelle. 
-  Qu’est-ce que tu préfères dans tout ce que tu 
fais? 
-   C’est construire le banc, partir d’un déchet, de ce 
que quelqu’un a jeté et en faire quelque chose d’utile 
et beau. Peindre aussi, c’est top 
-   On aime aussi beaucoup voir la réaction des gens… 
-  Qu’est-ce qui vous a inspiré pour les 2 derniers? 
-   Pour les 
premiers, 
on n’avait 
pas de 
couleurs. 
Lors d’un 
voyage à Bali, on a vu beaucoup de bancs de couleurs 
et avant de revenir aux Marquises, on a acheté de la 
peinture pour créer des bancs dans le même esprit 
que ceux que l’on avait vu là-bas. 
-  Faites-vous d’autres objets? 
-   On commence à nous commander des panneaux, 
des enseignes. 
-  Avez-vous des sponsors? 
-   Non, mais nous créons une association de 
protection de l’environnement. 
Nous espérons par la suite avoir du matériel de 
récupération pour créer du mobilier pour continuer à 
inspirer les gens à redonner vie à leurs vieux objets. 
-  Quelle est votre passion? 
-   La mer, le surf, 
-   La Nature, la mer, la montagne, le yoga, le bien-
être humain et animal, le bien-être de la Planète en 
général. 
-  Quelle est votre devise? 
-   Hakuna 
Matata ou 
Don’t worry, be 
happy 
-   J’aime bien 
une citation : 
des milliers de 
bougies 
peuvent être 
allumées par 
une seule 
bougie, sans que la vie de cette première bougie soit 
diminuée 
-   Tout seul on va plus vite, ensemble on va plus loin 
-  Avez-vous un message pour nos élèves? 
-   Il faut protéger la Nature. Si un ami jette une 
saleté par terre ou écrit sur les bancs, dis-lui 
gentiment pourquoi c’est pas bien.  
-    Soyez en harmonie avec la Nature, respectez les 
êtres vivants, on n’a qu’une Terre. Plus tu protèges la 



Nature, plus elle vivra et les générations futurs 
pourrons vivre et voir la beauté que nous voyons 
aujourd’hui. 

-  Merci beaucoup Hereiti et Naiki. 
- Avec grand plaisir  

LA MELEE DE STAR WARS 
Avec les lettres restantes, une phrase, tu trouveras^^ ! 

E U A E J G A G A T D A N S L A C E F A

O N R N N A A D T N N R T A C E O L T B

S S I I A L B E O A A A O O B D T L I A

U U W T A K F B G Y N D T I A O E E T S

K X O X A A I R A D E I O R D D O B X S

O C I V B P O N E L E R K K I E B E U E

O E H O I A L T S F E A T D A C S R E S

D K B E I R R A I K L H E I O T C R N T

E A A E W O G G P A Y J U R A O U E I A

T N L S O B H L D R R W U T L M R I M R

M E I P H T A I A U U S A O T E E D U K

O C E P E Y M C E R C E S L C V B R L I

C R E R S A Y S C A E N R L K C E A E L

S O T T E E S Y N A A N A E R E L B T L

O F I M J A B T K H E I E O P U R M O E

J E D I H L U A M K R A D G N M E O C R

F A U C O N M I L L E N I U M P E B A D

P A T R O M A L E D E L I O T E W L A N

D A R K S I D I O U S D A R K V A D O R

Y E R R E S A L E R B A S N A W A D A P

ANAKINSKYWALKER BASSESTARKILLER BESPIN

BOBAFETT BOMBARDIERREBELLE CHASSEURJEDIDELTA

CHEWBACCA COMTEDOOKU CORUSCANT

COTELUMINEUX COTEOBSCUR DARK

DARKMAUL DARKSIDIOUS DARKVADOR

DROÏDE ECLAIR ENDOR

ETOILEDELAMORT FAUCONMILLENIUM FORCE

GALAXIE GENERALGRIVOUS HANSOLO

JABBALEHUTT JEDI KASHYYYK

LEIAORGANA LEMPEREURPALPATINE MAITREYODA

NABOO PADAWAN PADMEAMIDALA

REBEL REY SABRELASER

STANDETROOPERS TAKODANA TIEFIGHTER

XWING Réponse : Q



L’association de Hereiti organise une journée de sensibilisation à l’importance de la 
protection de la nature et des ressources de la planète à travers des ateliers 

écologiques ! 

Rendez-vous le 21 septembre au Tohua Pepeu - Ateliers proposés : Fabriquer une éponge 
à partir d’un vieux tricot, Fabriquer un sac à légumes, Fabriquer un dentifrice et un 

déodorant faits maison, Quelles alternatives au sac plastique  - Concours de la plus belle 
couronne -  Dress code : Coloré et couronnes                 

NOTRE CALENDRIER PREVISIONNEL 

AOUT/DECEMBRE 2019 

Ce calendrier pourrait être modifié. Nous vous tiendrons au courant si c’est le cas.                                       
Merci de votre compréhension.

LES CLUBS DU CDI COMMENCENT A LA RENTREE 
DE SEPTEMBRE! 
Rendez-vous en S4 pour les volontaires : 
-  Lundi pour le Club Lecture 
- Mardi pour le Club Journal 
- Jeudi pour préparer les Expositions /Décorations 
Inscriptions auprès de la documentaliste. 

PROJETS ET MANIFESTATIONS DATES

Semaine d’intégration des Secondes Du jeudi 22 août au 28 août 19

Journée du sport scolaire 11 septembre 2019

Secrétaires du Père Noël Du 23 septembre au 13 décembre 19

CROSS de l’établissement 02 octobre 2019

1er Conseil écoles collège

Marche pour ta santé 20 novembre 2019

Journée internationale des droits de l’enfant 20 novembre 2019

1ère Immersion cycle 3 25 au 29 novembre 2019

Journée mondiale du SIDA 29 novembre 2019

CROSS CSSU 03 décembre 2019

Carrefour des métiers 4 décembre 2019

Journée mondiale du chant choral 09 décembre 2019

Rencontre parents-profs Hiva-Oa 10 décembre 2019
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